

LA HISTORIA **Estrella** ★

“Me da una pena muy grande cuando alguien de los nuestros ha dañado a un joven”

“HAY UN PAR DE DENUNCIAS QUE ESTAMOS VIENDO CUÁNTO TIENE DE SERIEDAD”, MENCIONA MONSEÑOR LIZAMA.



Dos acusaciones de abuso sexual en contra de un sacerdote antofagastino recibió este mes en su oficina el Arzobispo Pablo Lizama. En entrevista con “La Estrella”, monseñor Lizama reconoce tener “rabia” con lo sucedido, y anuncia que el tema se investiga. En tanto, la autoridad eclesiástica habla de todos los temas: aborto, desconfianza, xenofobia. ¿Qué sociedad estamos construyendo?, se pregunta.

● Ignacio Araya Chanqueo
ignacio.araya@estrellanorte.cl

A las diez de la mañana, cuando recibe al equipo de “La Estrella” en su oficina del Arzobispado de Antofagasta, monseñor Pablo Lizama Riquelme (74) ya lleva una hora de iniciada su jornada, aunque en rigor ese horario comienza mucho antes. “Me llaman desde las siete”, explica. Y así hasta las doce de la noche, cuando se va a dormir. Es bastante trabajo para monseñor, quien tiene la no menor pega de ser el representante de la Iglesia en la región. Cuando inicia la conversación, está preocupado por los tantos temas que la gente comenta en la calle: pobreza, delincuencia, corrupción.

¿Estamos muy alejados de Dios, monseñor?

- Yo creo que hay cifras que denotan una baja en la prác-

tica de su fe, pero en Antofagasta salimos con más católicos que antes. Pero eso no significa que estemos bien, la verdad es que nosotros queremos construir una sociedad donde Dios esté presente, pero la gente quiere que la Iglesia solemnice momentos importantes. Gente que no viene mucho a la iglesia, pero quiere un funeral donde esté presente la esperanza cristiana. Hay contradicción entre nosotros.

¿No cree que la gente está desmoralizada? Por ejemplo este año, con los escándalos de Penta, SQM, las personas ya no confían ni en quienes los gobiernan...

- Hay una desconfianza y ciertamente eso ha influido mucho. Hay que recobrar esa confianza porque así actúa la sociedad con estas instituciones y claro que no es

borrón y cuenta nueva, sino que reorientar los valores de la sociedad, re incentivar los valores de la familia.

ABUSO SEXUAL

-Usted ha visto que también hay desconfianza en la Iglesia Católica...

-Y con razón. La parte más confiable que podría tener, su parroquia, su grupo juvenil, tiene esta dificultad por malos ejemplos de unos sacerdotes.

¿Qué piensa usted como cristiano cuando se entera de estas cosas?

-Me da una pena tremenda. He puesto toda mi vida al servicio de esta iglesia, y que salga gente que dañe a un niño o una niña, es tremendo. El Papa Juan Pablo dijo que es un delito atroz. Delito, no pecado. Nosotros estamos en la actitud de no aceptar ninguna situación así y hemos armado en cada

“Un sacerdote fue muy ‘cariñoso’ con un joven y él se sintió muy mal”.

Pablo Lizama,
Arzobispo de Antofagasta.

diócesis un comité con especialistas para ayudar a las víctimas. Nos sentimos muy responsables de la víctima que haya podido tener un sacerdote.

¿Cómo es el trabajo?

-Por ejemplo, se quiere prevenir y hemos dado charlas a los sacerdotes, al mundo religioso, al colegio, con psicólogos, hay abogados, sacerdotes, y damos esa prevención. Cuando hay una dificultad nosotros pedimos que la persona afecta-

da -o alguien muy cercano- dé su declaración, su testimonio, y ahí empezamos la investigación que termine también en sanción. Hay sacerdotes sancionados y ya no se hace oídos sordos a una situación así. Lo tomamos con mucha seriedad y con este número de profesionales porque no quede impune una cosa así.

¿Hay denuncias en Antofagasta?

-Hay un par de denuncias que estamos viendo cuanto tiene de seriedad, porque hemos visto casos que se denuncian y después no se puede probar, e igual seguimos muy indefensos frente a una acusación, porque cómo pruebo que no fue así, en el caso del sacerdote. Y la víctima cómo prueba que le ha hecho un daño ese hermano.

¿Denuncias de qué tipo?

-Abuso sexual.

¿De sacerdotes?

-Sí claro. Hay un proceso. Nosotros hemos tomado ese tema con muchísima seriedad.

-Pero específicamente en Antofagasta, ¿esos casos cuando se presentaron?

-Estamos viendo dos acusaciones, tengo que pedir las por escrito, entregarlas a este comité y de ahí salen las penas que dará la iglesia y la pena que darán los civiles. Hay sacerdotes presos por esto en Santiago...

¿Pero cuando se presentaron estas acusaciones, monseñor?

-En el transcurso de este mes.

-Entiendo que usted no me puede detallar, ¿pero son abusos sexuales de sacerdotes a jóvenes?

-Eso es. Hay que probarlo, un sacerdote fue muy “cariñoso” con un joven y él se sintió muy mal, y eso me lo